
RIQUALIFICAZIONE E MANUTENZIONE
FACCIAMO IL PUNTO SUI CANTIERI
CELEBRAZIONI CENTENARIE
APERTE DUE NUOVE MOSTRE
SORRISO AMARO
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41100 MODENA - Via S. Allende, 69
Tel. 059/260565 - Fax 059/260568 E-mail: cpfgrafica@tin.it

CENTRO PROFESSIONALE FOTOCOMPOSIZIONE

41100 MODENA  -  Via Emilia Est, 1525

Tel. 059/374096  - Fax 059/281977

• Fotocomposizione 
e impaginazione

• Riproduzioni 
bianco/nero e colori

• Service da Macintosh 
• Caduta macchina 70x100

• Service da 
Personal Computer 
su piattaforma Windows
e selezioni da qualsiasi 
programma Office
in quadricromia



ido e scuole d’infanzia hanno già
ripreso l’attività, così come gli
alunni di elementari e medie

inferiori hanno già fatto ritorno tra i
banchi di scuola.
A studenti e studentesse, alle loro
famiglie, ai docenti e a tutto il perso-
nale vanno i nostri auguri per un
proficuo e sereno lavoro. La scuo-
la, nostra più grande risorsa, possiede
energie e competenze per svolgere
appieno il suo ruolo di  istituzione
autonoma e integrata nel territorio,
volta a garantire a tutti e a ciascuno
pari opportunità di imparare e di cre-
scere. Quest’anno la nuova legge
regionale apre nuove prospettive al
mondo della scuola.
Tante sono però le incertezze dettate
da una riforma che divide il mondo
della scuola e non soddisfa le attese
che ha sollevato. Il ridimensionamen-
to delle risorse destinate alla scuola
pubblica è una cosa tangibile già alle
scuole medie per effetto delle leggi
Finanziarie del 2002 e 2003 che hanno
tolto l’organico funzionale alle
scuole, riducendo così di 1 ora il
tempo scuola complessivo.
Nonostante queste difficoltà e quelle
che si annunciano all’orizzonte per la
scuola italiana, le istituzioni scolasti-
che locali assieme al Comune di
Nonantola, grazie ai ‘Patti per la
scuola’ firmati l’anno scorso e rinno-
vati per quest’anno scolastico, sono
impegnate a fornire il miglior servizio
possibile.
Il nuovo anno scolastico ha portato
infatti alcuni interventi di qualificazio-
ne significativi mentre uno strutturale
sarà terminato nella primavera del
2004.

In primo luogo sono stati svolti lavori
di qualificazione dell’asilo comunale
Perla Verde, a partire dagli impianti di
gas e acqua, passando per il rifacimen-
to del pavimento, dalla sostituzione
delle finestre e finendo alla riorganiz-
zazione degli spazi per l’attività con i
bimbi.Tutto ciò, assieme ad una diver-
sa organizzazione del personale inte-
grato di 2 unità, renderà possibile  l’ac-
coglimento di  57 bambini (cui vanno
aggiunti i 14 del Mago Merlino in via
Costa). Per le scuole d’infanzia (mater-
ne) di via Pietro Gori in estate sono
stati avviati i lavori di ampliamento del
plesso scolastico per ricavare gli spazi
per la sesta sezione, che hanno con-
sentito di intervenire anche sull’esi-
stente per alcuni importanti lavori di
manutenzione sugli spazi interni e
sulla copertura. La conclusione dell’o-
pera è prevista prima della sospensio-
ne per la Pasqua 2004.
Gli studenti della scuola elementare
invece hanno trovato rifatti i pavimen-
ti dei corridoi del piano terra e del
primo piano, così come quelli in due
aule al piano terra, mentre potranno
usufruire parzialmente dell’area corti-
liva retrostante in attesa del ripristino
del manto erboso dell’area verde con i
giochi. Alcuni lavori di miglioria, con-
cordati con la presidenza, sono stati
eseguiti anche alla scuola media D.Ali-
ghieri. Di pari passo è cresciuta l’of-
ferta di servizi di sostegno educativo-
assistenziale rivolti a bambini e agli
studenti con deficit cognitivi e fisico-
motori presenti nei diversi ordini di
scuole. Saranno infatti 423 le ore setti-
manali garantite dal Comune  attraver-
so personale educativo, assistenziale,
tutori e obiettori.

Un impegno congiunto tra scuola
media, comune e genitori, è stato
l’artefice del mantenimento quale
sforzo straordinario e per l’ultimo
anno, del bilinguismo per tutte le
classi, quale scelta qualificante dell’of-
ferta formativa della nostra scuola.
L’Amministrazione Comunale di
Nonantola è da tempo coinvolta e
impegnata, assieme alle Scuole del ter-
ritorio e attraverso la rete dei  propri
servizi, a qualificare ed a potenziare
l’offerta educativa a partire da un con-
fronto sempre vivo con i genitori e la
cittadinanza, che si svilupperà già nei
prossimi mesi sui diversi temi che
interessano il futuro della scuola
pubblica.
Accanto agli auguri di buon lavoro e di
successo per tutti, formuliamo l’invito
agli studenti, ai genitori, agli insegnan-
ti e al personale scolastico, a tutta la
cittadinanza, a non rinunciare ad
essere presenti e coinvolti, come
soggetti attivi e propositivi in questo
decisivo processo.

N
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TUTTI IN CLASSE: AUGURI!

visitate il sito www.comune.nonantola.mo.it
Iscrivendovi alle mailing-list 

potete ricevere i comunicati stampa 
pubblicati dal Comune e informazioni 

su eventi e manifestazioni
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TORRE BOLOGNESI INIZIATI I LAVORI
n castello di tubi ha avvolto la
Torre dei Bolognesi già da fine
luglio, segno evidente

dell’avvenuto avvio dei lavori di
restauro e riconversione funzionale.
La ditta Olimpo di Roma,
assegnataria del contratto di appalto,
non ha infatti perso tempo e sotto la
direzione dell’Arch. Fabio Massimo
Pozzi e dell’ing. Giandomenico
Cocco, è già all’opera e sta
rispettando il crono-programma dei
lavori. I 12 tecnici e muratori
presenti in cantiere hanno infatti
operato già le prime demolizioni
previste nella parte superiore della
torre per liberare le aperture dei
recenti parapetti in muratura e della

U scala interna che sarà
completamente rifatta in ferro e
spostata dall’attuale posizione. Già a
buon punto la costruzione del
solaio per quello che diverrà il
nuovo primo piano del ‘Museo
della comunità’.

CENTRO STORICO PARTONO I LAVORI
l 9 settembre scorso presso la
sede di Sorgea a Finale Emilia
sono state esaminate le offerte

pervenute per la gara dei lavori nel
sottosuolo del centro storico di
Nonantola dalle quali è risultata
vincitrice la ditta Modena Asfalti con
un ribasso del 4,89%. Entro il mese
di settembre  la direzione di Sorgea
si è impegnata a consegnare i lavori
e la ditta ad effettuare

I l’accantieramento nella prima parte
interessata dai lavori, che sarà quella
di via Roma compresa tra la SP255 e
via San Rocco. L’Amministrazione sta
concordando con le associazioni
delle categoria economiche, una
proposta di indennizzo
forfettario per le imprese
commerciali ed artigiane, i pubblici
esercizi che saranno interessate dai
lavori programmati.

VIA PIEVE/VIA PRATI
ENTRO OTTOBRE SI PARTE

l progetto di riqualificazione di
via Pieve-via Prati, con alcune
correzioni apportate

dall’Amministrazione dopo la
consultazione svolta nei mesi scorsi,
vedrà l’inizio lavori tra la fine del
mese di ottobre e gli inizi di
novembre. Il ritardo sui tempi
precedentemente annunciati è
dovuto alla sistemazione degli
elaborati necessari per la gara
d’appalto e conseguentemente ai
tempi di pubblicazione della gara. La
data ufficiale di apertura delle
offerte è fissata al 9 ottobre.

SALA CINEMA TEATRO
APRE A DICEMBRE

ono cominciati i lavori per
attrezzare a sala cinema-teatro la
sala del centro polifunzionale.

Per la sala, già comunque
funzionante, era infatti stato richiesto
un contributo alla Regione per
l’arredamento delle 212 poltrone, per
l’allestimento del palco teatrale, gli
interventi sull’acustica e l’impiantisca
elettrica e renderla a tutti gli effetti
un cinema-teatro. I lavori
proseguiranno fino al mese di
dicembre e l’apertura al pubblico
nella nuova veste è prevista per
domenica 14 dicembre con il
concerto conclusivo della XXI
edizione dell’Autunno Musicale.

I S
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IONE: RISPETTATI GLI IMPEGNI

Conclusi i lavori di qualificazione e adeguamento
impiantistico all’asilo nido Perla Verde

Lavori di manutenzione
alla pedana nel campo di atletica

Il drago: nuovi giochi nel Parco della Pace

Nuovo pavimento in linoleum nei corridoi e in
alcune classi della scuola elementare realizzato in
tempi strettissimi nel corso dell’estate

Scuola materna di Via P. Gori: terminate le manutenzioni
sull’edificio esistente sono ora in corso i lavori di
ampliamento
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GEOVEST AI PRIMI POSTI
NELLA RACCOLTA DIFFERENZIATA

correndo i dati 2002 sulla
raccolta dei rifiuti solidi urbani,
si possono leggere come

particolarmente significativi i risultati
raggiunti negli undici comuni gestiti
da Geovest.
In particolare nella Provincia di
Bologna la raccolta differenziata
raggiunge la percentuale del 22,29%
e nella Provincia di Modena del
26,52% ( i dati si riferiscono al 2002).
In riferimento a queste percentuali
gli otto Comuni del bolognese serviti
da GEOVEST sono fra i primi 23
Comuni della Provincia. Mentre
tutti e tre i Comuni del Modenese
superano la media percentuale
della loro Provincia.
Nel territorio degli undici Comuni,
dove la gestione dei rifiuti è affidata a
Geovest srl, nel 2002 la percentuale
di raccolta differenziata  sul totale
dei rifiuti solidi urbani, è stata pari al
34,56%. Se si considera che il
Decreto Ronchi fissa per il 2003 un
obiettivo di raccolta  differenziata a
livello nazionale pari al 35,00%,

possiamo dire che si è raggiunto un
importante risultato, anche sul piano
economico, per il semplice fatto che
smaltire rifiuti in modo indifferenziato
costa alla collettività meno di quello
che costa il rifiuto indifferenziato.
Col Piano industriale in fase di
predisposizione GEOVEST vuole dare
concretezza progettuale
all’estendimento della raccolta
differenziata in tutto il bacino
servito. Si vuole contribuire

significativamente al raggiungimento
degli importanti obiettivi di raccolta
differenziata che la Provincia di
Modena e Bologna stanno dando, in
questi mesi, con il rinnovo dei Piani
provinciali che varranno per i
prossimi anni. Perché conviene ai
cittadini, sia economicamente
che per salvaguardare l’ambiente
in cui viviamo.

S

INCENTIVI PER CHI TRASFORMA
UN’AUTOMOBILE A METANO

nche quest’anno sono
disponibili aiuti per chi
trasforma un’automobile a gas:

nelle scorse settimane il Consiglio
Comunale di Nonantola ha
nuovamente stipulato con la
Provincia di Modena la convenzione
per incentivare la conversione a
combustibili meno inquinanti (GPL e
metano) di autoveicoli di privati
cittadini alimentati a benzina.
L’entità del contributo per il
cittadino è di € 309 ripartito nel
seguente modo: € 103 a carico
dell’installatore che ha aderito
all’iniziativa, € 206 a carico degli enti
pubblici Provincia e Comune,
ognuno con quota pari al 50 %. Lo
sconto praticato dall’installatore
verrà evidenziato in fattura e la quota
pubblica del contributo verrà
liquidata dal Comune direttamente ai
cittadini.
L’incentivo viene elargito per la

conversione di veicoli ad uso
privato, intestati a persone
fisiche residenti a Nonantola,
immatricolati da più di un anno
dalla richiesta di contributo.
I cittadini interessati devono
richiedere la prenotazione
dell’intervento sul proprio
autoveicolo direttamente alle
autofficine aderenti all’iniziativa
e queste ultime chiederanno al
Comune di autorizzare la
conversione fino ad esaurimento dei
fondi disponibili.
Altri incentivi sono elargiti dallo
Stato per: 1) privati cittadini che
fanno installare, entro un anno
successivo alla data di prima
immatricolazione, un impianto di
alimentazione a metano o a GPL
oppure che acquistano, anche in
locazione finanziaria, un autoveicolo
nuovo di fabbrica omologato anche o
esclusivamente a metano o a GPL; 2)

taxisti e commercianti che
acquistano, anche in leasing, un
veicolo di nuova immatricolazione,
con alimentazione a metano dedicata
oppure bifuel (metano-benzina).
Per informazioni si può contattare
l’Ufficio Relazioni con il Pubblico
del Comune di Nonantola tel.
059.896.625, dove è possibile
ritirare il prospetto di tutti i
finanziamenti, oppure visitare il sito
Internet
www.comune.nonantola.mo.it.

A

OSSERVATORIO PROVINCIALE RIFIUTI DATI COMUNI GEOVEST
ANNO  2002 ANNO 2000

CREVALCORE 45,91% 43,50%
S.GIOVANNI P.TO 42,13% 41,00%
ANZOLA EMILIA 28,95% 34,20%
ARGELATO 28,19% 23,00%
S.AGATA B.SE 27,89% 26,50%
CALDERARA RENO 20,54% 20,60%
SALA B.SE 20,38% 20,50%
CASTEL MAGGIORE 15,29% 12,00%

FINALE EMILIA 31,93% 22,60%
NONANTOLA 61,09% 48,30%
RAVARINO 31,94% 29,60%
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SCAVI ARCHEOLOGICI IN PERLA VERDE
RINVENIMENTI IMPORTANTI

al 14 luglio scorso è iniziata a
Nonantola la seconda
campagna di scavi archeologici

che l’Amministrazione Comunale ha
promosso insieme all’ Insegnamento
di Archeologia Medievale
dell’Università Cà Foscari di
Venezia e all’Archeoclub sede di
Nonantola, sotto la Direzione del
Prof. Sauro Gelichi.
Gli interventi di scavo sono solo
parte di un più complesso lavoro di
indagine che intende ridisegnare le
conoscenze disponibili sull’intero
nucleo di Nonantola, a partire dalle
sue origini e ridefinire lo sviluppo
del nucleo abbaziale e del borgo. La
prima campagna di scavo, svolta nel
2002, si occupò della sola Torre dei
Bolognesi, in previsione dei lavori di
restauro, recentemente presentati al
pubblico e avviati proprio in questi
giorni, concentrando quindi la
propria attenzione sulle difese
tardomedievali dell’abitato.
Nel corso dell’ultima campagna,
invece, si è lavorato per individuare
tracce del monastero

altomedievale. Lo scavo, terminato
per ciò che riguarda la fase estiva, ha
comportato l’apertura di tre settori
in punti ove gli sterri non
danneggiavano gli alberi del parco,
per una superficie complessiva di
quasi 300 metri quadrati.Ad una
profondità di quasi due metri, nel
primo settore è stato individuata
parte di un ampio fossato, che
costituisce verosimilmente un tratto
del perimetro difensivo dell’abbazia
altomedievale, mentre sulla sponda
sono presenti numerose buche di
palo. I due rimanenti sondaggi
hanno individuato un’area utilizzata
per attività lavorative, forse
pertinente all’interno di un grande
edificio, caratterizzata da livelli di vita
ricchi di carboni e scorie di vetro e
metallo. Da questi ultimi saggi
provengono anche oggetti in
bronzo o ferro, frammenti di
ceramiche e monete di epoca
ottoniana.
Tanto l’area produttiva quanto il
fossato probabilmente furono
cancellati nel corso dell’XI secolo

dalla realizzazione delle nuove
fortificazioni, che comportarono il
rialzamento di tutta l’area per quasi
due metri. Si tratta dunque di
rinvenimenti di grande
importanza che per la prima volta
mettono in luce e disegnano in
modo nuovo le prime fasi di vita
dell’abbazia e del monastero di cui
anche altre fonti tacciono. Di fronte
alle dimensioni e all’importanza del
deposito archeologico il prof.
Gelichi e l’Università di Cà Foscari
di Venezia hanno suggerito di
continuare le indagini e pertanto si
prevede di concludere gli scavi
nel prossimo anno.
I reperti e gli oggetti rinvenuti nelle
due campagne di scavo, una volta
restaurati e  inventariati, andranno ad
arricchire con una sezione
medievale il Museo Archeologico di
Nonantola (Antiquarium)  che già
presenta reperti dell’età del bronzo,
del ferro e romana. completando con
un altro tassello di grande interesse
la lunga storia del nostro paese.

D

SERVIZI COMUNALI
PIU’ COMODI
LA MAPPA DEI TRASLOCHI

’estate ha permesso di
terminare i trasferimenti di
importanti servizi ai cittadini e

di razionalizzarne la presenza in una
unica sede: quella Municipale di via
Marconi 11.
La Polizia Municipale si è trasferita
nella ex-sede del Poliambulatorio al
piano terra del palazzo comunale, a
lato dell’ascensore. I nuovi orari al
pubblico sono da Lunedì a Venerdì
dalle 9,00 alle 12,00 e il tel. 059
896690.
Stessa collocazione per lo Sportello
Unico per le imprese il cui orario
è: Martedì dalle 8,30 alle 12,30 il
Giovedì dalle 13,30 alle 17,30.
Anche gli uffici di Sorgea trovano
spazio temporaneamente nei locali

dell’ex poliambulatorio, in attesa di
essere trasferiti nei nuovi uffici ex-
vigili in via Marconi, con orario:
Martedì 16,00-18,00 Giovedì 9,00-
13,00 Sabato 9,30-12,30.Telefono
059 896622.
Domenica 28 settembre verrà invece
inaugurata la nuova sede del Punto
di Informazione turistica in via
Marconi 11, nell’atrio del Palazzo
Comunale (ex sede degli uffici di
Sorgea)

L

PATENTE
A PUNTI
CHIEDI AI VIGILI

ome tutti ormai sappiamo il
nuovo codice della strada
prevede la Patente a Punti.

Forse però non tutti conoscono
esattamente come funziona il
meccanismo delle sanzioni riferite
alle diverse violazioni del codice
della strada.
La Polizia Municipale di Nonantola
ha predisposto un volantino di
facile lettura in cui vengono
indicati e spiegati gli articoli del
Codice, il tipo di sanzione,
l’ammontare della multa e il numero
dei punti sottratti dalla patente.
Per chiarire ogni dubbio quindi:
chiedi ai Vigili ! Presso i nuovi uffici
al piano terra del Municipio (ex
uffici cup/usl) 059-896690 

C
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LAVORI DEL CONSIGLIO
SEDUTA DEL 28 AGOSTO

pprovata l’integrazione alla
variante specifica al P.R.G.
adottata in data 10.04.2003 con

deliberazione consiliare n. 20.Voti
contrari: Malaguti, Morani, Costanzo e
Guarise;Astenuti: Zucchi.

egge Regionale 25 novembre
2002 n. 31 “Disciplina generale
dell’edilizia” – Il Consiglio

approva le integrazioni. Contrari:
Malaguti, Morani, Costanzo, Zucchi,
Guarise e Nora Giovanni.Viene
integrato quanto già disposto un
anno fa con la creazione dello
Sportello Unico per l’Edilizia.

pprovata l’adesione al
programma sperimentale di
edilizia residenziale denominato

“20.000 abitazioni in affitto”.
Contrari: Zucchi; Astenuti: Malagui,
Morani, Costanzo. (si veda anche
notizia a pag. 10)

nterpellanza del gruppo
consiliare Forza Italia relativa
all’esposizione di una lunga

bandiera della pace all’esterno della
torre dell’orologio. Presa d’atto

resa d’atto dell’interpellanza
del gruppo consiliare Forza
Italia relativa alla situazione del

fossato posto a lato della Via Maestra
di Bagazzano nel tratto da Via Mavora
a Via Rebecchi.

nterpellanza dei consiglieri
comunali Gian Luca Panzetti,
Tiziana Baccolini e Umberto

Piccinini relativa all’utilizzo dei
fuochi artificiali a conclusione delle
feste e sagre popolari nel territorio
del Comune. Presa d’atto

I

L

A

P

IA

NUOVI AUTOMEZZI ECOLOGICI
RINNOVATO IL PARCO VEICOLI IN COMUNE

ono ormai giunte a termine le
procedure per il rinnovo del
parco macchine comunale,

impegno preso dal Sindaco Stefano
Vaccari in sede di approvazione del
Bilancio di Previsione 2003 su
proposta di alcuni consiglieri della
maggioranza.
Nelle prossime settimane saranno
infatti in circolazione una Fiat

Multipla destinata alla Polizia
Municipale e due autocarri destinati
al servizio manutenzione e lavori
pubblici.
All’importante sforzo economico del
Comune che contribusce a
migliorare l’efficienza dei servizi,
segue anche una particolare
attenzione per l’ambiente, in
coerenza con quanto indicato e

sostenuto dalla Provincia di Modena.
Tutti gli automezzi acquistati sono
infatti eco-compatibili, hanno cioè
motorizzazioni con  alimentazione a
metano o ad eco diesel, sono a
norma con la legislazione
comunitaria in tema d’inquinamento
e sostituiscono mezzi ormai obsoleti
anche dal punto di vista dell’impatto
acustico ed ambientale.

S

LEGGE REGIONALE SUGLI ESPROPRI
INTEGRAZIONE ALLA VARIANTE DEL PRG

l 28 agosto scorso è stata
approvata a maggioranza dal
Consiglio comunale, una

delibera di integrazione alla variante
specifica al PRG adottata il 10.04.’03.
Si tratta di un atto resosi necessario
per dare corso alle previsioni della
nuova legge regionale sugli espropri
e nel quale è stato allegato un

elaborato di tutte le aree previste dal
Piano con destinazione pubblica per
la realizzazione della tangenziale, dei
depuratori frazionali, oppure a verde,
parcheggi e piste ciclabili, con
l’indicazione dei singoli proprietari.
Questo per individuare tutte le aree
che potranno essere oggetto delle
procedure di esproprio nella fase

esecutiva delle opere previste ed
informare i relativi proprietari, che
potranno presentare nei 60gg giorni
successivi alla pubblicazione della
Delibera le loro osservazioni.
Il procedimento verrà concluso
assieme all’iter di approvazione della
Variante specifica al PRG.

I

Lavori di restauro alla Torre dei Bolognesi.

Lavori conclusi all’asilo nido Perla Verde.
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cco le ultime interpellanze ed
interventi dei Consiglieri co-
munali di Forza Italia  Matteo

Malaguti (malaguti.m@comune.no-
nantola.mo.it), Flavio Morani e Lui-
gi Costanzo :
- presentata una interpellanza per
chiedere chiarimenti sulla macchia
lasciata dalla lunga bandiera del-
la pace esposta nei mesi scorsi
sulla Torre dei Modenesi (o Tor-
re dell’Orologio). In particolare si
chiedeva per quali motivi l’Ammini-
strazione comunale avesse autorizza-
to l’esposizione di una tale bandiera
su un lato della torre, quando e co-
me il Comune intenda pulire il mo-
numento dalla sgradevole macchia
blu che si è venuta a creare, e soprat-
tutto chi dovrà accollarsi le spese di
pulizia della stessa.
- presentata una interpellanza sul
problema della puzza che provie-
ne da un fossato parallelo alla
Via Maestra di Bagazzano, nel qua-
le, a cielo aperto, confluiscono le ac-
que nere delle fogne di numerose
abitazioni. Nell’intervento si chiede
in che modo l’Amministrazione, di
concerto con la società Sorgea che
ha in carico il sistema di fognature,
intenda risolvere la questione della
mancanza di un adeguato collettore

fognario e, cosa ancora più grave,
della mancanza di un depuratore per
la frazione di Bagazzano.
- intervento riguardante l’asilo nido
comunale, dove, a poche settimane
dall’inizio delle attività scolastiche,
restano ancora in piedi i problemi di
carenza di posti. L’Amministrazione
comunale si è dimostrata anche que-
st’anno del tutto inefficiente nel ga-
rantire un servizio fondamentale per
le famiglie come quello dell’asilo ni-
do, a causa di una mancata program-
mazione e riorganizzazione delle ri-
sorse e delle strutture, che certamen-
te non mancano all’amministrazione
(si registra un avanzo di bilancio al
rendiconto della gestione globale
dell’esercizio 2002 di oltre 300.000
Euro...).
“Nonantola baluardo della dema-
gogia rossa”-dichiarazione congiun-
ta del Consigliere regionale e Coordi-
natore provinciale degli Azzurri mo-
denesi Andrea Leoni e del Capogrup-
po di Forza Italia in Consiglio Comu-
nale a Nonantola Matteo Malaguti, in
merito al plauso che è venuto dal
Sindaco Vaccari alla proposta di vo-
to per gli immigrati giunta dalla
Regione Emilia-Romagna.“Se con-
tinua così, il Sindaco di Nonantola ar-
riverà a proporre anche il voto agli

immigrati
arrivati in
Italia da
due gior-
ni, non im-
porta se
regolari o
irregolari.
Il diritto
di voto è
già regola-
to dalla legge ed è il risultato finale
di un complesso processo di integra-
zione che porta l’individuo a diventa-
re cittadino riconosciuto come tale
dalla legge, a tutti gli effetti. L’integra-
zione infatti è una cosa seria e non si
gioca a suon di consulte, di gettoni
che sanno di carità e di vuoti slogan,
utili solo a mascherare la mancanza
di proposte che l’Ulivo ha sui temi
dell’immigrazione. Funziona invece
la Legge Bossi-Fini, sia nella parte re-
pressiva, basta vedere l’aumento del-
le espulsioni effettuate, sia nella par-
te relativa all’accoglienza, con ben
700.000 lavoratori emersi dal merca-
to nero. La Bossi-Fini inoltre sta cor-
reggendo i disastrosi effetti della Leg-
ge Turco-Napolitano, colpevole di
aver causato enormi sacche di clan-
destinità.”

E

FORZA ITALIA

DEMAGOGIA ROSSA

ell’ultimo Consiglio Comunale
del 28 Agosto scorso è stato
approvato un ordine del Gior-

no che impegna l’Amministrazione
Comunale ad aderire al  Programma
di Edilizia residenziale denominato
“20.000 abitazioni in affitto”. E’
questo un progetto importante per
due ragioni la prima perché cerca di
intervenire aumentando la dotazione
di alloggi da dare in locazione favo-
rendo in tal senso le fasce di popola-
zione più debole quali le giovani
coppie e/o quelle con problematiche
sociali.
Il secondo motivo perché la Regione
Emilia Romagna si fa carico di inter-
venire con risorse importanti (fino al
50% di contributi sull’investimento)
in un momento di grave crisi della fi-
nanza pubblica per sostenere una
politica abitativa che favorisca la coe-

sione sociale sostituendo in tal senso
l’azione dello Stato che dalla Finan-
ziaria 2001, la prima del Governo
Berlusconi, non ha più stanziato ri-
sorse per finanziare le Leggi di edili-
zia residenziale esistenti.
Assistiamo al contrario, con forte
preoccupazione, alla scelta operata
dal Ministro Tremonti di procedere
allo smantellamento sistematico del
patrimonio immobiliare statale con
vere e proprie operazioni di finanza
creativa le famigerate cartolarizzazio-
ni che prevedono l’anticipazione di
risorse derivanti dalla vendita  (e si
può immaginare a quali condizioni)
degli immobili a società immobiliari.
Il fatto grave è che tali risorse che
hanno natura straordinaria in quanto
non si potranno ripetere nei prossi-
mi anni, non vengono destinate per
finanziare nuovi investimenti (scelta

al limite anche
condivisibile) ma
per “tamponare"
i sempre più dis-
sestati equilibri
del bilancio cor-
rente dello Stato.
E’ importante in tal senso che l’ade-
sione al programma regionale soste-
nuta dal nostro gruppo abbia visto in
Consiglio Comunale il voto non ne-
gativo, ovvero l’astensione del grup-
po di Forza Italia, oltre al voto favore-
vole del gruppo Nonantola per No-
nantola.
L’Amministrazione si è impegnata a
rendere disponibile al soggetto che
attuerà l’intervento edilizio un edifi-
cio da ristrutturare in Via Rebecchi
acquisito gratuitamente nelle opere
di urbanizzazione del comparto di
Via Torino.

N

SOLIDARIETÀ È PROGRESSO

PIÙ ALLOGGI IN AFFITTO

Matteo Malaguti

Pier Paolo Borsari



l Comune di Nonantola è
passato, dall’anno 2003, alla
riscossione diretta

dell’Imposta Comunale sugli
Immobili (ICI) sciogliendo il
precedente rapporto con il
concessionario delle imposte. Ciò ha
permesso all’Amministrazione sia di
risparmiare risorse (sull’ordine dei
20.000 euro), sia di migliorare la
qualità del servizio di riscossione.
Con la riscossione diretta, vi è la

possibilità di versare gratuitamente
(mattina e pomeriggio) presso la
sede di Nonantola e le altre filiali del
Tesoriere Comunale, la Cassa di
Risparmio di Cento, oppure, sempre
gratuitamente, di versare l’ICI tramite
POS-PAGOBANCOMAT presso le due
postazioni installate negli uffici
comunali (URP e Tributi). E’ rimasta
inoltre inalterata la possibilità di
pagare tramite ufficio postale al
costo di un euro a bollettino.

Sul totale dei circa 6000
bollettini versati a fine giugno,
quali acconto ICI 2003, il 50%
è stato versato tramite
Tesoriere Comunale (C.R.C)

ed il rimanente tramite conto
corrente postale. 200 versamenti
circa sono stati fatti tramite le
postazioni POS presenti in Comune
Sembrano quindi avere trovato
concreta applicazione, anche a
Nonantola, gli indirizzi di una
semplificazione degli
adempimenti tributari a favore dei
contribuenti voluti dalla più recente
ed innovativa legislazione di settore.
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ALLOGGI IN AFFITTO DOMANDA ALLA REGIONE
’Azienda Casa Emilia –
Romagna della Provincia di
Modena,ACER, ha costituito

una società a maggioranza pubblica
denominata “Abitazione sociale
modenese s.r.l.” che vede come
partners tutti i principali soggetti
operanti nel settore abitativo della
provincia di Modena e che ha come
scopo essenziale quello di realizzare
o recuperare alloggi in affitto
permanente a canoni concordati.
La società  parteciperà al bando per
la selezione delle proposte di
intervento da inserire nel Piano
operativo regionale del Programma

sperimentale di edilizia residenziale
denominato “20.000 abitazioni in
affitto”, per il quale la Regione
prevede un finanziamento
complessivo di 60 milioni di euro,
con contributo sul singolo intervento
non superiore al 50% del costo
parametrico.
In considerazione dell’interesse
sociale che riveste tale operazione,
l’Amministrazione Comunale ha
ritenuto opportuno aderire
all’iniziativa promossa dalla società
Abitazione sociale s.r.l. partecipando,
tramite la società stessa, al concorso
promosso dalla Regione.

In funzione di tale adesione e previo
ottenimento del citato finanziamento
e dietro corresponsione di equo
importo determinato in funzione dei
parametri indicati nella deliberazione
della Giunta Regionale n. 925 del 26
maggio 2003 l’Amministrazione
Comunale cederà alla società
“Abitazione sociale modenese s.r.l.”
con finalità di recupero edilizio un
terreno di propria proprietà con
soprastanti edifici, posto in Via
Rebecchi, per la realizzazione di
n. 12 alloggi in locazione
permanente.

L

INTERVENTI DI SOSTEGNO NELLE SCUOLE
QUADRUPLICANO LE RICHIESTE

i è stata, negli ultimi anni
scolastici, una esplosione delle
richieste di sostegno

educativo-assistenziale, da parte delle
Scuole di Nonantola, per alunni e
studenti con deficit cognitivi e fisico-
motori.
Confrontando i dati delle tabelle si
veda come dalle 101 ore settimanali
nel corso dell’anno scolastico
1998/99 si è passati alle 423 ore
settimanali del 2003/04. Sono dati
che, evidenziando lo sforzo profuso
dalla Amministrazione comunale per
favorire l’inserimento nella scuola
dell’obbligo, danno però il senso di
quanto ormai la contrazione di
organico nelle scuole faccia ricadere
sui Comuni gli oneri di gestione
delle situazioni più difficili.

V Anno Scolastico 1998/99

Scuola Scuola Scuola Scuola Tot.
Inf. Elem. Media Super. ore sett.

Educatori 11 h 12 h 23 h
Obiettori 24 h 10 h 34 h
Osa 20 h 20 h
Tutori 24 h 24 h

55 h 10 h 36 h 101 h

Anno Scolastico 2003/04

Nido Scuola Scuola Scuola Scuola Tot.
Inf.. Elem. Media Super. ore sett.

Educatori 15h 72 h 72 h 36 h
Obiettori 16 h 56 h 72h
Osa 20 h
Tutori Spallanzani 32h

Malpighi 10h
Corni 23h
Venturi 14h

15 h 72 h 88 h 112 h 136 h 423 h

RISCOSSIONE DIRETTA DELL’ICI
OTTIMA L’ACCOGLIENZA DEI CITTADINI

I
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DISAGIO GIOVANILE E DROGA
RISPOSTA AD UNA LETTERA DI GENITORI

’uso di sostanze stupefacenti, e
soprattutto la paura di una
sottovalutazione di tale

problema, è stato l’oggetto di una
lettera anonima che un gruppo di
cittadini di Nonantola ha inviato alla
Amministrazione comunale, alle forze
di polizia, agli organi politici e ai
parroci. In tale lettera veniva in
modo particolare posta l’attenzione
sul fatto che l’uso di droghe leggere
è molto diffuso nella popolazione
giovanile e che era necessario
attivare delle iniziative rivolte  ai
giovani per informarli della
pericolosità del consumo.
Pur condividendo la
preoccupazione espressa dalla
lettera, si ritiene che sarebbe stato
preferibile il discutere di questo
problema liberamente e senza
anonimati dietro cui nascondersi, e
si è quindi scelto questa forma per
dare comunque una prima risposta e
svolgere alcune riflessioni.
Innanzitutto la differenza tra ‘il
Blisgon’ di ieri e la situazione di oggi
è radicalmente diversa e chi lo ha
vissuto dal di dentro ne é ben
consapevole.Allora Nonantola era un
centro di smistamento e
distribuzione di droghe pesanti tra le
2 province parecchio frequentato,
che vedeva soggetti esterni e locali
svolgere ruoli importanti in questa
rete, mentre ora il fenomeno sulle
droghe pesanti seppure da
monitorare con attenzione è
ampiamente sotto controllo delle
forze dell’ordine e dei servizi di cura
e prevenzione.
L’uso di droghe leggere è
sicuramente un fenomeno
sintomatico di un disagio da
cogliere e da non sottovalutare,
tuttavia la diffusione (dai dati di cui i
nostri servizi dispongono) non è a
nostro avviso così larga da destare
preoccupazioni allarmistiche, né è
sintomatica nella maggior parte dei
casi di un comportamento deviante.
Crediamo che relativamente a questo
tema l’Amministrazione comunale
debba muoversi su due piani
differenti, ovvero non solo sul piano
della pura informazione come
suggerito dai genitori ma anche su

quello prevenzione al disagio
giovanile, causa di tale uso.
Il Comune di Nonantola,
autonomamente e in unione con i
comuni appartenenti al distretto
sanitario 7, sta da tempo lavorando a
numerosi progetti di prevenzione
al disagio giovanile. L’impegno che
l’Amministrazione comunale si è
assunta nella realizzazione di tali
progetti manifesta una volontà fattiva
di eliminare alla radice le fonti
principali del possibile “disagio
giovanile” che può avere come
conseguenze l’abuso di sostanze
stupefacenti.
Politiche di informazione sono state
fatte in maniera ciclica negli ultimi
anni, svolte in collaborazione con
Enti, Istituzioni e associazioni del
settore, e hanno avuto come oggetto
sia gli effetti dell’uso di droghe sia la
prevenzione degli incidenti stradali
causati dall’abuso di tali sostanze (in
questo caso il Campo di Educazione
stradale svolge la sua funzione
educativa già a partire dalla
popolazione più giovane).
I maggiori sforzi l’Amministrazione
Comunale li ha comunque rivolti
nella prevenzione al disagio giovanile
operando sia sul territorio sia
all’interno delle scuole, sia in
maniera autonoma che in
collaborazione con il distretto
sanitario di appartenenza.Tra i
progetti si possono citare quelli
derivanti dall’applicazione del DPR
309/90, grazie a cui si è arrivati alla
costituzione di un gruppo di
mediatori generazionali attraverso
i quali operare sul territorio e anche
attraverso il contributo dei quali si
stanno elaborando in ambito
distrettuale degli ulteriori interventi
di sensibilizzazione, informazione e
prevenzione che avranno una durata
triennale.Tali interventi (uno dei
quali viene pubblicizzato in queste
pagine) avranno come destinatari sia
i ragazzi, sia le famiglie e si
concretizzeranno in pubblicazioni
informative e in attività sul territorio
per i ragazzi. Nel nostro territorio
sono poi attive diverse esperienze di
gruppi socio educativi, indirizzati
anche a giovani segnalati dalle scuole

e dai servizi assistenziali, e nei quali,
in collaborazione con
associazioni di volontariato, si
cerca di fornire degli strumenti con
cui il ragazzo possa autonomamente
superare la propria situazione di
problematicità. Recentemente a
questi progetti istituzionali si è
aggiunto un ulteriore progetto
finanziato da Coop Estense che, pur
con  caratteristiche più aggregative e
di socializzazione, ha come proprio
ambito di intervento la popolazione
più giovane, e gli adolescenti in
particolare.
Occorre inoltre osservare che molte
delle agenzie culturali operano con i
più giovani e pertanto svolgono una
opera continua di prevenzione del
disagio e una attività di monitoraggio
del fenomeno. In particolare i servizi
rivolti principalmente alla
popolazione giovanile sono la
fonoteca, la ludoteca, la
biblioteca.Tali servizi operano
anche all’interno della scuola,
rendendo attivo quel “sistema
formativo integrato” tra i cui obiettivi
vi è proprio la prevenzione delle
situazioni di disagio.
Non va poi dimenticato che viviamo
in un territorio nel quale è presente
un mondo del volontariato sportivo e
aggregativo fiorente e attivo, che
rende ricca l’offerta di possibili
attività per la popolazione più
giovane.
Con queste considerazioni non si
vuole dare l’idea che il problema non
esista, piuttosto si vuole evidenziare
il fatto che non solo è alla nostra
attenzione ma anche che sono in
atto una serie di azioni volte a
contrastarne la diffusione.Tali
azioni possono ulteriormente essere
migliorate e aumentate con il
concorso di tutti i soggetti interessati
e quelli che vogliono
responsabilmente esserlo.
L’Amministrazione comunale è
pertanto a disposizione per
coordinare tali azioni e disponibilità.

L
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CELEBRAZIONI CENTENARIE
ALLESTITE DUE NUOVE MOSTRE

ono state inaugurate sabato 6
settembre le due nuove mostre
che completano la rassegna

delle Celebrazioni Centenarie
Nonantolane: “Lo splendore
riconquistato”, il primato culturale
dell’Abbazia e dello scriptorium di
Nonantola dopo le distruzioni.
Codici, documenti e oggetti del
Monastero (secc. XI e XII) e “Dal
gregge al codice”, mostra didattica
sulla preparazione delle pelli e l’uso
dei colori per la realizzazione della
scrittura antica.

Lo splendore riconquistato

Si è scelto per questa mostra il
periodo  dei secoli XI-XII, perché,
dopo la distruzione del Monastero di
Nonantola, prima ad opera degli
Ungari nel 899, e quindi a seguito del
disastroso incendio del 1013,
l’abbazia, ad opera degli abati dell’XI
secolo (soprattutto Rodolfo I,
Gottescalco e Damiano) “rinasce”,
ricostruendo e riconquistando il suo
primario e fondamentale ruolo di
centro organizzatore e fulcro del
territorio circostante, sia dal punto di
vista politico-economico, che
culturale.
Le testimonianze documentarie e
codicologiche giunte sino a noi di
quel periodo sono infatti l’unica e
reale prova oggettiva
dell’importanza nei secoli XI e XII
della produzione ed influenza dello

scriptorium di  Nonantola, anche su
altri monasteri e centri culturali
vicini: sono ancora in situ,
nell’archivio abbaziale, tutti i
documenti, mentre i codici sono
dispersi in varie biblioteche, ad
eccezione dei tre conservati presso il
Museo Benedettino e Diocesano
d’Arte Sacra di Nonantola.
Sono quindi proprio questi tre
codici, tutti e tre realizzati a
Nonantola tra XI e XII secolo, che
assumono nella mostra un ruolo
“guida” dei tre percorsi culturali
proposti; l’Evangelistarium per
quello grafico e codicologico, il
Cantatorium per  quello musicale e
gli Acta Sanctorum per la storia
spirituale ed agiografica.
La mostra è realizzata a cura  di
Maria Parente e Loretta Piccinini, in
collaborazione con la
Soprintendenza Archivistica per
l’Emilia Romagna e l’Archivio
Abbaziale di Nonantola; sarà aperta
presso il Museo Benedettino
Nonantolano dal 6 settembre al 30
novembre 2003.

Dal gregge al codice

Finalità della mostra è presentare in
modo divulgativo e didattico come
era costituito uno scriptorium di un
grande monastero benedettino, per
avvicinare al codice e alla scrittura
medievale un pubblico più vasto e di
diversa preparazione culturale,

fornendo informazioni soprattutto
sull’aspetto materiale intrinseco.
Sarà offerta agli studenti la possibilità
di partecipare ad un laboratorio
didattico (il cui responsabile è
Franco Caroselli), per poter
sperimentare direttamente come si
realizzi materialmente la
fascicolazione e la legatura di un
codice.Tale attività si svolgerà nella
sala al pian terreno del Palazzo
Abbaziale.
La mostra è allestita nella Sala delle
Colonne del Comune di
Nonantola, dal  6 settembre 2003 al
febbraio 2004. Le curatrici sono
Maria Parente, Loretta Piccinini e
Ombretta Piccinini

S

SUONI O CANTI IN UN GRUPPO?
PUOI INCIDERE UN BRANO!

Comuni del Distretto e l’Usl
chiamano a raccolta le band
musicali del territorio per

realizzare una compilation con
l’iniziativa GRUPPI MUSICALI? A
RACCOLTA!
Una giuria di esperti selezionerà i
gruppi che potranno entrare in
studio di registrazione per incidere
un loro brano. Il CD realizzato sarà
stampato in almeno 2000 copie e
distribuito gratuitamente.
I gruppi ammessi non dovranno
sostenere costo alcuno per la

realizzazione del CD.
Puoi partecipare se:
• Almeno la metà dei componenti

del tuo gruppo risiede entro i
confini del Distretto di
Castelfranco (Pastiglia, Comporto,
Castelfranco, Nonantola, Ravarino,
San Cesario)

• L’età media dei componenti del
gruppo non supera i 25 anni.

Dovrai consegnare entro e non
oltre il 30 ottobre:
• L’elenco dei componenti del

gruppo, corredato di dati anagrafici
• Una foto del gruppo
• Una biografia o breve storia 
• Gli estremi per contattarvi.

Puoi spedire il materiale al
seguente indirizzo:
Progetto Musicale “A raccolta”
c/o Servizio Sociale Azienda USL
Distretto 7 di Castelfranco Emilia
Piazza Gramsci 7 – 41013
Castelfranco Emilia
Per informazioni:
Luca tel. 335 -7772604

I

Emesso in data 6 settembre un
francobollo ordinario appartenente
alla serie tematica “il patrimonio
artistico e culturale italiano”
dedicato all’Abbazia di Nonantola.



AMBARABACICCICOCO’ AMBARABACICCICOCO’ PAGINA 13

SETTEMBRE 2003

FACCIAMO LA MUSICA
LABORATORIO MUSICALE

acciamo la Musica è il nuovo
laboratorio di propedeutica
musicale per bambini dai 6 ai

10 anni promosso dalla Scuola di
Musica Officine Musicali in
collaborazione con la Ludoteca
Gianni Rodari che propongono ai
bambini un percorso verso il
linguaggio musicale attraverso il
gioco collettivo.
Facciamo la Musica è un laboratorio
così organizzato:
• le iscrizioni si aprono il primo di
settembre di ogni anno scolastico,
sono aperte a tutti i bambini dai 6 ai
10 anni e si raccolgono presso la
Scuola di Musica Officine Musicali
via Roma 21/a Nonantola da
settembre fino a metà ottobre dal
lunedì al venerdì dalle 15 alle 19;

• 30 incontri annuali a frequenza
settimanale della durata di 80/90
minuti;
• gli incontri si terranno presso i
locali della Ludoteca Gianni Rodari
p.zza Liberazione 22;
• le lezioni inizieranno nel mese di
ottobre per concludersi nel mese di
maggio;
• trattandosi di attività
principalmente ludiche non
richiedono studio a casa;
• alla fine di ogni anno scolastico i
bambini presenteranno un loro
spettacolo pubblico
Costo:    iscrizione   13 euro 
frequenza 1° livello: 10 lezioni
62,00 euro / 30 lezioni 186,00 euro
2° livello: 10 lezioni 87,00 euro / 30
lezioni 261,00 euro

Per informazioni
Fonoteca Comunale 
via Roma 21/a Nonantola - tel. 059/548361
dal Lunedì al venerdì dalle 15,00 alle 19,00 
officine.musicali@comune.nonantola.mo.it

F

LE MONDINE DI NONANTOLA
AL LIDO DI VENEZIA

l film indipendente “Sorriso
Amaro”, patrocinato dal
Comune di Nonantola, è stato

selezionato al Festival del Cinema di
Venezia.
55 anni dopo Silvana Mangano, le
mondine tornano sul grande
schermo, ma stavolta sbarcano a
Venezia. Sono le mondine di
Nonantola, scelte dal giovane regista
Matteo Bellizzi per dare vita al film
“Sorriso Amaro/Rice Girls”
selezionato per la Mostra del Cinema
di Venezia nella sezione “Nuovi
Territori”.
La notizia è stata accolta con grande
stupore ma con comprensibile
entusiasmo a Nonantola, specie fra le
persone di una certa età che
ricordano il più celebre film di De
Santis del ’48 (Riso Amaro).

Il nuovo film richiama il titolo
"Sorriso Amaro" con l'aggiunta del
sottotitolo "Rice girls": il progetto
compie un percorso che parte dal
film del '48 e arriva alla vera vita di
quegli anni ripercorrendo i temi e
rinnovando le figure presenti nel film
di De Santis.
Dopo 50 anni le mondine tornano a
rivedere le risaie, come allora in

viaggio dall'Emilia
al Piemonte, per ritrovare i luoghi
legati al passato oggi trasformati dagli
enormi cambiamenti avvenuti in
campagna.
Il viaggio è un'occasione per
costruire il ritratto di un epoca in
un confronto continuo con Riso
Amaro per misurare lo scarto tra la
realtà e la sua rappresentazione.
L'intento non è tanto quello di
"smentire" il film, quanto quello di
abbattare i filtri edulcoranti figli
dell'epoca in cui il film è stato girato;
oggi si può scavare nei ricordi con
occhio più disincantato,
ricavandone una riflessione profonda
e a più dimensioni sul passato
recente non solo della società
italiana, ma della storia specifica
delle donne, della loro forza e
del loro desiderio di vita.
Come nel fotomontaggio della
locandina dove le donne piegate
dalla fatica si rispecchiano nell'acqua-
cielo in posizione eretta, così il
lavoro in risaia fu per le donne
sfruttamento e sofferenza, ma anche
scuola di emancipazione, di
consapevolezza della propria forza,
dignità e dei propri diritti.

Per salutare l’avvenimento il Centro
Anziani di Nonantola si è mobilitato
con l’organizzazione di un viaggio in
pullman per una visione ‘militante’ al
Lido, dove il film è stato
programmato il 1° Settembre scorso.

I
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PICCOLI AMBASCIATORI DI PACE
ACCOLTI 12 BIMBI SAHARAWI

nche quest’anno 12 bambini
saharawi accompagnatati da
alcuni adulti, sono stati ospitati

a Nonantola e in particolare nella
Parrocchia di Redù, grazie alla
consueta generosa attività di
volontariato prestata
dall’Associazione Pace e Solidarietà e
da tanti  cittadini di Nonantola.
Questi 12 bambini sono stati
accolti con  calore ed entusiasmo
dalla comunità nonantolana e seppur
per pochi giorni, hanno avuto modo
di trascorrere un breve periodo
all’insegna della serenità e del
divertimento, lontano dai campi
profughi situati nella lingua di
deserto compresa fra l’Algeria e la
Mauritania, dove vivono da ben 28
anni in esilio e in condizioni
ambientali estremamente difficili .
Come ogni anno hanno poi  ricevuto
cure sanitarie specialistiche e  il
loro soggiorno a Nonantola è stato
allietato da visite organizzate in

diversi luoghi della
nostra provincia e da
incontri con enti e
autorità, che hanno
dato a questi piccoli
ambasciatori di pace
una preziosa
testimonianza di affetto
e  solidarietà.
I bambini saharawi
sono stati salutati
dall’Amministrazione
Comunale il 27 agosto
scorso, quando il
Sindaco Stefano Vaccari
li ha ricevuti in Sala Consiliare
insieme ai loro accompagnatori e
alcuni rappresentanti delle
Associazioni coinvolte, per
manifestare ancora una volta la
vicinanza e il sostegno, anche
personale, alla causa di
indipendenza  del popolo Saharawi,
ultimo popolo africano che  non ha
ancora esercitato il diritto

all’autodeterminazione sancito
dall’ONU in numerose risoluzioni
che hanno dato vita a un percorso,
non ancora concluso, per lo
svolgimento di un referendum per
l’autodeterminazione al fine di
scegliere liberamente il futuro del
proprio popolo e per decidere il
ritorno nei territori del Sahara
occidentale occupati dal 1976.

A

BANANE BIOLOGICHE NELLA MENSA SCOLASTICA
IL PRODOTTO DEL COMMERCIO EQUO E SOLIDALE

a Giunta Comunale ha
deliberato che anche per
l’anno scolastico 2003-2004 la

scelta per la fornitura di alimenti per
la mensa comunale sia caratterizzata
dalla presenza di prodotti
provenienti da agricoltura biologica
o da lotta integrata, e tra questi le
banane del commercio equo e
solidale.
Le banane acquistate e fornite dai
servizi educativi e sociali saranno
infatti di CTM AltroMercato e
provengono da coltivazioni
biologiche dei produttori
dell’Associazione de productores
bananeros El Guabo – Ecuador.
Il prodotto viene ottenuto senza
l’impiego di sostanze chimiche
sia nella coltivazione, sia nella
lavorazione e sono certificate IMC
(Istituto mediterraneo di
Certificazione). Oltre al controllo di

qualità effettuato nel porto di
partenza, le banane vengono
controllate nel porto di destinazione
europeo e all’arrivo da CTM Altro
Mercato ad Alberga (SV).
I produttori di El Guabo, affrancati
dallo sfruttamento di intermediari,
sono organizzati ed amministrano la
propria produzione e lavorano
insieme per ottenere le condizioni di
vendita migliori. I prezzi del CTM
Fair Trade permettono ai coltivatori
di continuare a svolgere la propria
attività, di investire per il
miglioramento delle proprie
piantagioni e di elevare il loro tenore
di vita. Inoltre l’Associazione El
Guabo paga i propri lavoratori con
salari superiori e non utilizza
pesticidi dannosi per l’ambiente e
per i lavoratori.
L’Amministrazione comunale, nel
decidere per queste tipologie di
prodotti biologici, ha dato seguito
all’indirizzo preso dalla normativa
regionale di sostenere e promuovere

l’utilizzo di prodotti biologici, e in
questo ambito la scelta autonoma di
proporre quelli provenienti dal
commercio Equo e solidale in
aderenza alla Carta Italiana del
Criterio equo e solidale nella quale
sono enunciati i criteri di eticità
che sostengono le relazioni
commerciali dei soggetti aderenti.
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